

## **Cronología de la política exterior de México\***

### **Mayo-agosto 2019**

#### **Mayo**

##### *7 de mayo*

El secretario de Relaciones Exteriores de México, Marcelo Ebrard Casaubón, viaja a Washington D.C. para participar como ponente en la 49ª Conferencia del Consejo de las Américas. Bajo el lema “Ruptura y transformación en las Américas”, explica las prioridades del gobierno del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, al delinear cuatro objetivos principales: 1) erradicar la corrupción de la vida pública; 2) reducir la pobreza y la desigualdad; 3) hacer que el país crezca más rápido y 4) tener un país seguro.

##### *9 de mayo*

El gobierno de México reitera el respeto y apego a los principios de política exterior respecto a la situación por la que atraviesa la República Bolivariana de Venezuela; además, reafirma su compromiso para colaborar en encontrar una salida democrática, pacífica y dialogada, por lo que rechaza cualquier actividad que haga uso de la violencia. Es por ello que, junto con la Comunidad del Caribe y la República Oriental del Uruguay, propone el Mecanismo de Montevideo.

##### *17 de mayo*

En el marco del Día Internacional contra la Homofobia, la Transfobia y la Bifobia, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), a través de la subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Martha Delgado, da un mensaje para conmemorar dicha fecha, en el cual menciona que dicha Secretaría desarrolla diversas actividades para eliminar la homofobia. Entre ellas se encuentra la firma del oficio por parte del secretario Marcelo Ebrard Casaubon, el cual instruye al titular de la Subsecretaría para América del Norte, Jesús Seade Kuri, a realizar las adecuaciones

\* Elaborada por el maestro Samuel Sosa Fuentes (sonnyboy\_mx@yahoo.com), la licenciada Selene Romero Gutiérrez (selene.romero@políticas.unam.mx), así como por las alumnas de servicio social, América E. Arteaga González y Dafne Mariana Bobadilla Olvera, del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM. Las fuentes principales de donde se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), los comunicados de la Presidencia de la República, así como las noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

necesarias a los procedimientos consulares para hacer posible el matrimonio igualitario de las y los mexicanos en el extranjero.

### *22 de mayo*

La SRE, a través de la Subsecretaría para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, y el Fondo Nacional de Fomento al Turismo firman un convenio de colaboración con el Programa de las Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos (ONU-Hábitat). En él se establecen las líneas generales de la asistencia sustantiva y técnica que esta agencia brindará a México sobre el proyecto del Tren Maya, con la finalidad de transformar las realidades de las poblaciones del sureste del país y hacer posible que sean sociedades más prósperas e inclusivas.

### *29 de mayo*

El gobierno de México, a través de la SRE, la Unión Europea (UE) y la Organización de las Naciones Unidas (ONU), presenta la Iniciativa Spotlight en México, un programa que en América Latina se implementará en Argentina, El Salvador, Guatemala, Honduras y México. Spotlight busca prevenir y eliminar los feminicidios. Tiene como objetivo que las mujeres y las niñas que sean víctimas de violencia accedan a más y mejores servicios de apoyo y protección y que tengan acceso a la justicia en condiciones de libertad, seguridad y sin discriminación. Además, busca que las normas sociales, las conductas y las formas de pensamiento en las que recae la violencia hacia las niñas y las mujeres sean cambiadas en aras de proteger a este sector.

## **Junio**

### *13 de junio*

Marcelo Ebrard Casaubón, secretario de Relaciones Exteriores, presenta los compromisos que en materia de asuntos migratorio se acordaron con el gobierno de Estados Unidos, dando a conocer el inicio de las reuniones intersecretariales que buscarán desarrollar el programa del Plan de Desarrollo Integral de la forma más adecuada, que tiene como fin principal que se brinde la mejor atención social y humanitaria a los migrantes que pasan por México, procurando así el resguardo de la zona sur del país. El secretario anuncia que, para la mejor implementación de dicho programa, comunicará a los gobernadores de Oaxaca, Chiapas, Tabasco, Veracruz y de Campeche las acciones que se llevarán a cabo para que se coordinen actividades y cada autoridad realice su respectiva labor. Asimismo, mantendrá comunicación con los mandatarios de los países de Centroamérica para que se trabaje en conjunto.

*14 de junio*

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, y la secretaria de Economía, Graciela Márquez Colín, presentan ante la Comisión Permanente del H. Congreso de la Unión la estrategia diplomática llevada a cabo en Estados Unidos la semana pasada. Anterior a su presentación, se envió un informe por parte de la SRE al Senado de la República, que especifica las actividades, los documentos y acuerdos que resultaron de las negociaciones entre la delegación mexicana y la estadounidense en Washington D.C.

*17 de junio*

En la sede de la SRE, Marcelo Ebrard Casaubón inaugura la Primera Sesión Ordinaria de 2019 del Consejo Nacional de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. Agradeciendo la presencia de todos los asistentes, en especial de Muhammad Yunus, Premio Nobel de la Paz, hace énfasis en el trabajo que está realizando México para incorporar los principios y ejes fundamentales del desarrollo sostenible y de la Agenda 2030 en los diferentes programas y políticas de la administración pública federal.

*19 de junio*

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, se reúne en la sede de la ONU con António Guterres, secretario general de Naciones Unidas, para anunciar que la implementación del Plan de Desarrollo Integral con Centroamérica dará inicio al día siguiente. Este es un plan que se elabora por los gobiernos de El Salvador, Guatemala, Honduras y México, con la participación de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe de la ONU y que tiene como principal propósito dar una solución fáctica a los problemas de migración irregular que atañen hoy a Centroamérica y Norteamérica.

*27 de junio*

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha designado a los secretarios de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, y de Hacienda y Crédito Público, Carlos Urzúa Macías, como representantes de México para asistir a la Cumbre de Líderes G20 en Osaka, Japón.

*29 de junio*

Con la presencia del Presidente de México, el Secretario de Relaciones Exteriores y otras autoridades del gobierno en turno, así como miembros de la sociedad civil, se realiza el Acto de Unidad en Defensa de la Dignidad de México y en favor de la Amistad con el Pueblo de los Estados Unidos en Tijuana, Baja California.

Finaliza la participación de México en la Cumbre de Líderes del G20 y los secretarios de Relaciones Exteriores y de Hacienda y Crédito Público presentan un balance positivo sobre dicha cumbre, donde se firmó la declaración de Osaka.

## Julio

### 2 de julio

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, concluye una visita de trabajo de dos días a la República Popular China. Durante su estancia en Beijing sostuvo reuniones políticas de alto nivel y participó en un seminario empresarial para impulsar el comercio y los flujos de inversión productiva.

### 4 de julio

El gobierno de México y la UE reiteran su voluntad de fortalecer la cooperación regional con los países del norte de Centroamérica, en particular en el fomento del crecimiento inclusivo mediante el desarrollo económico, la cohesión social y la sostenibilidad ambiental.

### 9 de julio

El gobierno de México acoge la celebración regional de la Oficina de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura por el Día Internacional para poner Fin a la Impunidad de los Crímenes contra Periodistas, cuyo objetivo es atender esta situación que limita la capacidad de los reporteros de hacer su trabajo y compromete el derecho del público a la información.

### 17 de julio

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, encabeza un encuentro con el grupo plural de trabajo creado por la Comisión Permanente del H. Congreso de la Unión en la sede de la SRE para tratar asuntos conforme al Acuerdo entre México y Estados Unidos del 7 de junio de 2019. Dicho grupo está conformado por senadores y diputados de diferentes partidos políticos y busca procurar la participación del Poder Legislativo de la nación en una negociación internacional.

### 19 de julio

Con el presidente salvadoreño Nayib Bukele y la secretaria de Relaciones Exteriores de El Salvador, Alexandra Hill, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, da inicio al programa Sembrando Vida en su visita en el país

centroamericano. Esta es una de las primeras acciones que se realizan en el marco del Programa de Desarrollo Integral, como proyecto de cooperación para contribuir a la generación de empleos y la autosuficiencia alimentaria a través del cultivo de árboles frutales y maderables. Con este programa se busca también estrechar los lazos de solidaridad y cooperación entre las dos naciones.

### *22 de julio*

El secretario de Estado de Estados Unidos, Michael R. Pompeo, termina su visita en México, cuyo fin principal fue reunirse con el titular de la SRE para tratar temas de la relación bilateral entre ambas naciones, como el asunto migratorio, del cual se afirma que las acciones tomadas por ambos gobiernos han generado avances positivos. En este sentido, el secretario Ebrard solicita al secretario Pompeo la reinstalación del Programa de Repatriación que fue suspendido en 2018 y que brindaba apoyo a los ciudadanos mexicanos repatriados de Estados Unidos. Asimismo, se expuso la configuración de un grupo compuesto por ambas naciones que esté encargado de dos tareas: recuperar los bienes asociados a Joaquín Archivaldo Guzmán Loera y la creación de un operativo para detener y controlar el tráfico ilegal de armas que entran a México.

### *30 de julio*

En una reunión en Minatitlán, Veracruz, entre el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador y el presidente de Honduras, Juan Orlando Hernández, se anuncian las principales acciones a realizar por parte del programa Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro del Plan de Desarrollo Integral. A través de la firma de una carta de intención, ambos países se comprometen a generar acciones que traten temas de pobreza y delincuencia, así como para el desarrollo y mayor bienestar social. Tales iniciativas se llevarán a cabo con la cooperación de México en Honduras, por lo que el primero destinará 30 millones de dólares del Fondo Yucatán para instrumentar los programas referidos, entre otros.

### *31 de julio*

Se presenta el “Modelo de cuidados alternativos para niñas, niños y adolescentes migrantes, solicitantes de asilo y refugiados en México: guía para su implementación” por parte del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, con el acompañamiento de la SRE, en el cual se reconoce que dicha población migrante se encuentra en estado de vulnerabilidad, por lo que es necesario darle atención especializada conforme a su necesidades específicas. Este programa se realiza en el marco de la política de

protección integral de derechos establecida por la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, conforme con las orientaciones de la ONU sobre los cuidados a los niños y las niñas, con el objetivo de que reciban protección, asesoría y representación legal, buscando evitar la detención.

## Agosto

### 3 de agosto

El Mecanismo Especial de Seguimiento del Asunto Ayotzinapa de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos realizó su segunda visita oficial de este año a México, celebrada del 30 de julio al 2 de agosto. Esta visita tuvo como objetivo prestar asistencia técnica y apoyar el desarrollo de capacidades institucionales en materia de derechos humanos, desaparición, búsqueda, investigación, atención a víctimas y reparación integral, temas que se habían acordado en los acuerdos entre la SRE y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos para el Mecanismo Especial de Cooperación y Asistencia Técnica de la Comisión de la Verdad y la justicia del Caso Ayotzinapa.

### 4 de agosto

Durante la conferencia matutina del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, informa sobre el estado de las víctimas de los acontecimientos en El Paso, Texas, donde fallecen ocho personas: cuatro mujeres y cuatro hombres –cinco de Chihuahua y tres de Aguascalientes, Torreón y Zacatecas. También se informaron las acciones que lleva a cabo el gobierno de México y la SRE en cuanto a medidas jurídicas, diplomáticas y de protección para garantizar justicia para las víctimas del tiroteo y proteger los derechos de las comunidades mexicanas en Estados Unidos. El secretario Ebrard expresa su total rechazo y condena a los hechos ocurridos, suscribiendo el informe del gobierno de Estados Unidos donde también se condena el racismo.

### 8 de agosto

El Estado mexicano da por comenzada en Ginebra, Suiza, la sustentación del informe XVIII-XXI consolidado de México sobre el cumplimiento de la Convención para la Eliminación de la Discriminación Racial ante el Comité para la Eliminación de la Discriminación Racial de las Naciones Unidas. La delegación mexicana está integrada por representantes de las siguientes instituciones: Secretaría de Relaciones Exteriores, Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, Senado de la República, Instituto Nacional de las Mujeres, Suprema Corte de Justicia de

la Nación, Instituto Federal de Defensoría Pública, Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas y el Instituto Nacional de Estadística y Geografía. La delegación es encabezada por Martha Delgado, subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos; la embajadora Socorro Flores, representante de México ante la ONU y otros organismos con sede en Ginebra y Christopher Ballinas, director general de Derechos Humanos y Democracia.

El Secretario de Relaciones Exteriores, bajo instrucciones del Presidente de México, da a conocer información sobre lo que ocurrió el 7 de agosto del presente año en Misisipi, Estados Unidos, donde el Servicio de Inmigración y Control de Aduanas, autoridades migratorias del país y la oficina del fiscal de Estados Unidos del Distrito Sur de esa localidad, realizaron operativos de cateo en diferentes procesadores de alimentos y detuvieron a empleados que no pudieron comprobar su estancia legal. La información es en torno a la detención de 107 mexicanos en dicho operativo. El personal del consulado en Nueva Orleans estará atendiendo a las personas afectadas, tanto en Misisipi como en otros puntos de sus circunscripciones, así como la activación de la red de abogados PALE para defensorías legales. Marcelo Ebrard Casaubón también informa que solicitó a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos que su siguiente visita a México se extienda también a los centros de detención en Estados Unidos.

### *9 de agosto*

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, recibe en la Ciudad de México al secretario de Estado para Asuntos Exteriores y de la Mancomunidad de Reino Unido, Dominic Raab, con el objetivo de firmar la Alianza para el Crecimiento Sustentable e Inclusivo, con la que reafirmaron su participación y voluntad política para mantener las relaciones bilaterales.

Se da conocer el comunicado 265 por parte de la SRE, como respuesta al memorándum emitido por el gobierno de Estados Unidos de América sobre cooperación internacional en materia de combate a narcóticos, donde expone que el tráfico de drogas es un problema de índole regional y debe ser tratado con el trabajo y colaboración de todos los gobiernos en conjunto, a través de la cooperación bilateral y multilateral. El gobierno de México manifiesta su preocupación por el tráfico de drogas y la violencia que esto conlleva, así como del tráfico ilegal de armas de fuego, incluyendo de alto poder, que ocurre de forma masiva en dirección del norte a sur y reafirma su compromiso para seguir cooperando en el combate de lo descrito.

*12 de agosto*

Se presenta el comunicado 270, donde se informa que México dio a conocer el pasado 9 de agosto en Ginebra, Suiza, el informe de las acciones que ha llevado a cabo para erradicar todas las formas de discriminación racial, reconociendo el trabajo de los integrantes del Comité para la Eliminación de la Discriminación Racial hicieron en colaboración con la delegación mexicana.

*13 de agosto*

Se celebra en la sede de la SRE de México el primer encuentro de donantes y cooperantes al Plan de Desarrollo Integral, preparatorio a la conferencia internacional, entre El Salvador, Guatemala, Honduras y México. Se destaca la importancia del encuentro, con el que se fortalecerá la cooperación para tratar diversos temas que atañen a los cuatro países, como es la migración, el racismo y la xenofobia, al igual que el desarrollo económico y social de los países.

Se llevó a cabo en la sede de la Fiscalía General de la República una reunión de alto nivel entre autoridades de los gobiernos de México y Estados Unidos para informar y dar seguimiento a las investigaciones del atentado terrorista ocurrido el pasado 3 de agosto en El Paso, Texas.

*14 de agosto*

El gobierno de México, por medio de la SRE, reconoce el anuncio dado a conocer por el gobernador de Texas, Greg Abbott, sobre la creación de una fuerza especial antiterrorismo doméstico para investigar a agrupaciones relacionadas con grupos supremacistas raciales.

*16 de agosto*

En el marco de la estrategia que impulsa la SRE, tras el atentado del pasado 3 de agosto en El Paso, Texas, el día de hoy acudieron a dicha entidad 22 embajadores y representantes diplomáticos iberoamericanos de Argentina, Belice, Bolivia, Brasil, Chile, Costa Rica, Colombia, Cuba, Ecuador, El Salvador, España, Guatemala, Honduras, Jamaica, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Portugal, República Dominicana, Uruguay y Venezuela. Ante el cuerpo diplomático iberoamericano acreditado en México, el secretario Ebrard explica que lo sucedido en El Paso representa un punto de inflexión en la protección de las comunidades hispanas en Estados Unidos, ya que se trata de un atentado terrorista doméstico, “sustentado en un discurso de xenofobia en contra de nuestros pueblos”. El Secretario califica a la defensa de las culturas en el exterior como una prioridad común y precisa que “desde nuestro punto de vista, el principal promotor del siguiente golpe se llama

silencio”, por lo que invitó a los representantes iberoamericanos a unirse en una estrategia colectiva al respecto.

*20 de agosto*

La SRE de México y el Ministro de Asuntos Exteriores de Sudáfrica, emiten una declaración conjunta anunciando pasos concretos para ampliar y profundizar la relación política y los intercambios económicos entre ambos países, así como coordinar posiciones en diversos foros internacionales.

*21 de agosto*

El gobierno de México, por medio de la SRE, expresa su preocupación por el anuncio del Departamento de Seguridad Interna de Estados Unidos, en el que da por terminada la normatividad denominada Acuerdo Flores, que limitaba a 20 días el periodo de detención de niñas, niños y adolescentes en centros de detención migratoria en ese país.

*22 de agosto*

Da inicio en San Pedro Sula, Honduras, la XVII Cumbre del Mecanismo de Diálogo y Concertación de Tuxtla, que constituye el principal foro para atender los temas más importantes entre México y Centroamérica, en el que también participan Colombia y la República Dominicana, que se incorporaron formalmente en 2009. En esta ocasión se reúnen los 10 países que integran el mecanismo para discutir acciones encaminadas a conectar el desarrollo social con un crecimiento económico inclusivo y sostenible, teniendo como tema central el de “Mesoamérica conecta”.